DECIMOOCTAVA SERIE DOCUMENTAL

Vereda de San Benito

José Rico Romero. Asesor cultural de la Hermandad. El Cerro de Andévalo, 2014





OF1819625

CLASE 8.ª

el término municipal de Alosno, justo por donde se encuentra un camino, un poste de alta tensión y un mojón de término.

2.- VEREDA KEL SANTUARIO DE SAN BENITO

Procedente de Almonaster la Real esta vía pecuaria de 20 m. de anchura legal recorre el término de El Cerro del Andevalo de NE. a SO. durante 22.950 m., finalizando su recorrido al desembocar en la cañada real de Medellín.

Penetra por Cañada del Palo, a unos 150 m. de la base de la cuña que el término de El Cerro introduce entre Almonaster y Valdelamusa, recorriendo apenas unos 50 m. en El Cerro antes de introducirse en la pedanía de Valdelamusa (perteneciente al término de Cortegana). Vuelve a entrar la vereda en El Cerro al cruzar la via férrea junto a las ruinas de la casilla del tren junto a un eucalipto solitario. Discurre hacia el SO. cruzando una alambrada a los 300 m. y dejando seguidamente el cortijo de Juan Corculio a la derecha. Por Cumbre de Juan Mateo vuelve a atravesar otra alambrada a los 700 m., y 100 m. más adelante un camino que va a las casas de La Lapa, descendiendo a media ladera hasta los 1.300 m. A partir de este momento la vereda lleva en su interior un carril de 3 m. de anchura, apareciendo 400 m. dispués en el margon derecho una alambrada que se mantiene hasta llegar a la casa de Venta Carretero a los 2.000 m.

La vía pecuaria discurre encajonada entre muro a la derecha y alambrado a la izquierda durante unos 150 m., prosiguiendo con un carril poco usado en su interior hasta llegar a la carretera HV-1.422 a los 2.950 m., a la cual aloja en su seno tras cruzar una alambrada, justo por donde también se desprende el camino que va a la casa de "Tiro la Barra". Llevando en su interior la carretera, la vereda pasa por Madre de Dios, continúa por Monte del Olivo y llega al pilos de Pedro Gento a los 4.400 m. dejándolo a la derecha. Sigue por Las Pulgas y Malagana, donde a los 5.350 m. deja a la derecha la casa de Malagana, cruza un callejón de muros 650 m. después, internándose en La Llanada y a continuación, ya muy cerca del municipio, atraviesa El Galapenal.

A los 6.900 m. llega la vía pecuaria at principio de la calle Aroche, comenzando a rodear el casco urbano, que queda a la derecha. Unos 100 m. más adelante se desprende a la izquierda la carretera HV-1.421, siguiendo la vereda entre casco urbano al N. y Cabezo de la Horca al S. A los 7.400 m. arranca por la izquierda la vereda del camino de Calañas (vía pecuaria nº 4), deja seguidamente también a la izquierda la Casa cuartel de la Guardia Civil y el antiguo matadero, a los 7.600 m. gira hacia el O. y 350 m. después vuelve al SO. dejando definitivamente la carretera HV-1.422. La vía pecuaria atraviesa a los 8.100 m. la carretera HV-1.423 y se coloca a la izquierda de la pared de la nueva piscina, pasando 100 m. más tarde por la cruz de San Benito, punto en el cual comienza el paraje La Cruz.

A partir de los 8.400 m. la vereda aioja en su interior la carretera HV-1.423, que la abandona 500 m. más adelante en *El Mesto*, para continuar llevando a la derecha unos cercados hasta los 9.450 m., en que cruza el arroyo de las Cañas. Se interna por *Via de la Joya*, dentro de *La Dehesa*, donde 400 m. después arranca hacia el O. la vereda de El

Cerro a Cabezas Rubias (vía pecuaria nº 3). La vía pecuaria que se describe atraviesa seguidamente el ferrocarril desmantelado y un camino que va a las casas de las Dehesas de Abajo, cruza una alambrada a los 10.400 m. y prosigue por *Monte Abajo* paralela al arroyo de las Calles, que va unos 150 m. a la izquierda, hasta pasar a los 11.200 m. la rivera de la Pelada. La vereda discurre por el margen derecho de la rivera durante 1.100 m., ascendiendo a continuación por una vaguada hasta llegar a los 12.650 m. a la cruz del Olivo de la Cuerna, donde toma en su interior el camino de San Benito.

La vía pecuaria gira al S. internándose en *La Capellania*, donde progresivamente vuelve hacia el SO., y cruza a los 13.600 m. la carretera H-142 que une Calañas con Cabezas Rubias, llegando a *Las Medianas*. Después de abandonar el camino de San Benito por espacio de unos 200 m., vuelve a alojarlo en su interior para cruzar a los 14.450 m. un arroyo y dejar a la derecha la casa de Las Medianas 500 m. más adelante. Continúa la vereda por el camino de San Benito llevando vallado el margen izquierdo, y tras cruzar varias alambradas en *Las Medianas* llega a los 16.700 m. a la rivera de La Fresnera siguiendo su margen izquierda para atravesaria 300 m. después, entrando en terrenos de *El Minguete*, donde faldea el cabezo de Minguete que queda a la derecha.

A los 17.900 m. la vía pecuaria cruza un camino, entrando en Las Arcas, donde cruza el barranco del Cuervo y se desprende un camino a la izquierda que va al cortijo de Baolo, y a continuación **De** Monte Lucas. La vereda sigue por Las Peladas a los 18.450 m., cruza 500 m. después un pequeño arroyo, deja a la derecha el cabezo de Las Peladas y atraviesa el barranco de la Charquecilla junto a una portada a los 19.900 m. La vía pecuaria penetra en Monte Lucas y comienza a subir por la cuesta de los Santos. A los 20.500 m. llega a El Barrial, cruza tres portadas y continúa por Buenavista, y tras pasar dos pequeños regajos, atraviesa el arroyo Chapinero a los 22.300 m., quedando a la derecha Las Peinadas. Después de dejar unos 400 m. más adelante varias edificaciones a ambos lados, la vereda deja a la izquierda el santuario de San Benito, finalizando su recorrido a los 22.950 m., al desembocar en la cañada real de Medellín

3.- VEREDA DE EL CERRO A CABEZAS RUBIAS

Esta vía pecuaria de 20 m. de anchura legal se inicia en la vereda del santuario de San Benito (vía pecuaria nº 2) y recorre el término municipal de El Cerro de Andévalo de E. a O. durante 10.550 m., continuando en Cabezas Rubias como vereda del camino de El Cerro.

Arranca de la vereda del santuario de San Benito en *Via de la Joya*, alojando en su interior la carretera HV-1.423 que une El Cerro con Cabezas Rubias. Discurre hacia el O. entre *El Regente* a la derecha y *La Dehesa* a la izquierda, donde a los 450 m. cruza el ferrocarril desmantelado, y sigue por *Monte Abajo*, cruzando la rivera Pelada unos 700 m. más adelante. La vía pecuaria se adentra en *Los Gavilanes*, abandonando a los 1.400 m. la carretera que traía para conectar, tras cruzar varios carriles, con un camino a partir de los 2.000 m. Continúa con el camino en su interior entre eucaliptos, y ya en terrenos de *La Poleá*, se desprende a los 2.400 m. un carril que va a la casa de la Poleá, abandonando 400 m. más tarde el camino para cruzar la rivera de la Fresnera a los 3.100 m.

La vereda aloja un camino en su seno, entre La Parrita a la derecha y Los Linares a la izquierda. Tras pasar varios carriles, a los 3.900 m. cruza el barranco de la Parrita y seguidamente se aparta un camino a la derecha que va hacia la casa de Las Parritas. Unos 500 m. después la via pecuaria deja a la derecha el huerto de los Mudos. uniéndose a los 4.700 m. a la carretera H-142, que une Cabezas Rubias con Calañas, para llevarla en su seno hacta finalizar su recorrido. Discurre por el paraje Las Carrenchosas, cruza el arroyo del mismo nombre a los 5.150 m. y continúa por El

Doc. Único.- (Sin [']echar)

Descripción de la vereda mesteña que desde El Cerro llega hasta la cañada se Medellín, recorriendo en gran parte el camino de San Benito.